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Introducción
Queridos hermanos y hermanas:

Navidad es un tiempo para dialogar, para sonreír, para dar una palabra 
de aliento a los demás, sea la familia, los amigos, los vecinos, y hasta a 
los desconocidos. Navidad es un tiempo para conocer y amar un poquito 
más; es tiempo para orar y para meditar sobre el amor, la paciencia, la 
solidaridad, el perdón, la justicia… Tiempo para sacar rencores y para 
dar esperanzas. 

¿Para qué alimentar tristezas y miedos que nos hunden en depresiones 
y frustraciones? Mejor, ¿por qué no apostar por perdonar y superar las 
angustias? ¡Vamos a reemplazar la envidia por la alegría, la amargura 
por la felicidad!

Si fluye el amor, la alegría y las ganas de compartir, saldremos todos 
adelante y ganaremos algo más que un regalo: lograremos derrotar la 
tristeza y el resentimiento; abriremos el corazón para recibir al Niño 
Jesús que quiere calentar nuestros corazones.

En el Centro Bíblico Verbo Divino hemos querido elaborar esta Novena 
2023 para ayudarnos a dar ese paso. Y qué mejor forma de hacerlo que 
escuchando a los mismos protagonistas de la anunciación y nacimiento 
del niño Jesús: José, María, los magos, los pastores. Sus palabras nos 
pueden dar pistas para fortalecer a nuestras familias, comunidades y 
parroquias que desean abrir un lugar en sus vidas para que se cobije la 
Sagrada Familia, y el niño Jesús encuentre una cálida posada.

La Novena tiene el método sencillo que ya conocemos: empezamos 
con un momento para hacer nuestras oraciones diarias; luego haremos 
una motivación para apropiarnos de cada día de la novena; después 
reflexionaremos Miremos la vida, que será iluminado con la frase 
bíblica del día. Al final, celebraremos la vida en común. 

Que el niño de Belén sea ternura y paz en nuestras vidas. ¡Feliz Navidad! 

CENTRO BÍBLICO 
VERBO DIVINO
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Primer día

¡Bendita entre las mujeres
y bendito el fruto de tu vientre! 

Isabel  y María cantan a la vida

Todo sucede en una aldea desconocida, en las montañas de 
Judá. Dos mujeres embarazadas (Isabel y María) conversan sobre 

lo que están viviendo en lo más profundo de su corazón.  Estas dos 
madres, portadoras de vida, son mujeres bendecidas por el Creador y el 

fruto de su vientre es bendito. 

Isabel y María nos invitan a vivir y celebrar en esta navidad el misterio de Dios 
encarnado en Jesús. 

Motivación
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Miremos la vida
En un papelógrafo, espontáneamente vamos escribiendo cualidades 
generales de las mujeres y conversamos sobre ello.

• ¿Por qué, si apreciamos tanto a las mujeres, muchas veces le 
faltamos al respeto?

• Cuando veo a mi madre/esposa/hermana/hija/amiga, 
¿qué siento?

Oración por
 las  mujeres

embarazadas

Dios de infinita bondad, cuida a las mujeres embarazadas mientras esperan 
el nacimiento de su bebé. Dales confianza y fortaleza para disipar sus 
ansiedades y sus miedos. Bendícelas con la valentía y la fe de Isabel y María, 
para que siempre escuchen tu voluntad y confíen en tu amoroso cuidado, 
mientras se preparan para traer al mundo una nueva vida, bendícelas con 
buena salud y una inmensa alegría. Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
¡Bendita entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre! ¡dichosa 
tú que has creído que se cumpliría la promesa del Señor! (Lc 1,42.44)

La frase de hoy es parte de la visita de María a Isabel. ¿Qué la motivó a realizar 
ese viaje? El ángel Gabriel le había dicho a María que Isabel estaba en el sexto 
mes de embarazo, pese a que era estéril (Lc 1,36-37). Enterada, María se pone 
en camino y recorre los 100 kilómetros que separan Nazaret de Ain Karim, 
donde vivían Isabel y Zacarías. No la mueve el deseo de cerciorarse del hecho, 
sino las ganas de compartir su alegría, de servir a su prima y de anunciarle la 
Buena Nueva de que ella es portadora. 

Isabel, tan pronto la ve, proclama a gritos, y llena del Espíritu Santo exclama 
con alegría “…Dichosa tú que has creído...”. Estas palabras de Isabel son muy 
importantes ya que van acompañadas de gestos de amor: abrazos, sonrisas, 
acogida, apertura, agradecimiento, admiración. Tanto Isabel como María han 
sido llamadas a colaborar en el plan de Dios. 

• ¿Por qué Isabel y María son llamadas a colaborar en el proyecto de Dios?

• ¿Cuál es la actitud fundamental de estas dos mujeres portadoras de la vida?

Celebración

María es dichosa porque escuchó y cumplió
 la palabra de Dios.

(S. Agustín)

Que en esta navidad, nuestro corazón se llene de alegría cada vez que 
exclamamos: “Dichosa tú que has creído…” y tengamos la capacidad 
de darnos cuenta que a nuestro alrededor hay mujeres que como 
Isabel y María nos invitan a vivir y celebrar desde la fe el misterio de 
Dios encarnado en Jesús. 

Feliz la Iglesia en la que hay mujeres bendecidas por Dios, mujeres 
felices que creen y transmiten fe a sus hijos e hijas. 

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Segundo día

“José, no tengas miedo de llevar a 
María, tu esposa”

José, padre responsable

José fue llamado por Dios, y este le pide que se quede junto a 
María. Porque aún cuando ella ha sido elegida para Dios, él también 

había sido elegido. Él también forma parte del plan de salvación ¿Y cuál 
era su misión? Deberá “ponerle el nombre” al niño, expresión que significa 

asumirlo, cuidarlo, protegerlo, considerar a Jesús como hijo suyo.

Motivación
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Miremos la vida
En un papelógrafo escribimos, de manera espontánea, cuáles creemos 

son las responsabilidades de los varones en la familia y en la sociedad 
y dialogamos.

• ¿Qué es lo más difícil de cumplir para los varones?

•  ¿Por qué a muchos les cuesta asumir sus responsabilidades?

Oración 
por

 los padres

Dios Padre y Madre, bendice a los padres de familia. Que los que son padres 
por primera vez, puedan guiar a sus pequeños con Tu sabiduría. Que los 
que tienen a sus hijos lejos, fortalezcan más sus lazos de amor. Que los que 
luchan por su familia, renueven sus fuerzas todos los días.

Y que los padres ya ancianos, sientan siempre la cercanía de sus seres 
queridos y el valor que aportan al mundo. Gracias Dios, Padre y Madre por 
mostrarnos tu gracia y amor a través de nuestros padres terrenales. Amén.

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“José, no tengas miedo de llevar a María, tu esposa, a tu casa; tú 

pondrás el nombre al hijo que dará a luz, y lo llamarás Jesús” (Mt 1,20-21)

En esta frase está el núcleo de la verdad sobre José. Mateo nos ayuda a 
comprender que él, aun siendo discreto, es pieza fundamental en la Historia 
de Salvación. José vive su rol sin querer adueñarse de la escena. Nuestra vida 
está tejida por varones comunes: padres, abuelos, maestros que nos enseñan 
con gestos cotidianos a enfrentar la vida, a trabajar, a esperar. En Lucas, José 
aparece como custodio de Jesús y María, por lo tanto, también es “custodio de 
la Iglesia”. José nos invita a cuidar de los padres, de los hijos, de los hermanos, 
de los amigos, y a cada uno ¡darles un nombre!

Así, José, el hombre de la presencia discreta, es nuestro intercesor y guía en 
momentos de dificultad. Él nos recuerda que todos, hasta los escondidos, 
tenemos un papel en el Reino de Dios. El mundo necesita de muchos “José” 
que sostengan la vida de los demás, que den ejemplo de resistencia en los 
caminos de la vida y que junto a María amaron a Dios en equipo.

• ¿Cuál era la misión de José?

• ¿Qué significa la expresión “ponerle el nombre”?

Celebración

Hay que ser como José: hombre de sueños, pero no 
soñador; hombre del silencio que respeta el plan de Dios.

 (Papa Francisco)

Una sociedad líquida como la nuestra encuentra en José una señal 
precisa sobre el valor del vínculo humano. La genealogía de Jesús, 
además de sus razones teológicas, nos recuerda que nuestra vida está 
hecha de vínculos que nos preceden y acompañan. El Hijo de Dios, 
para venir al mundo, elige la vía del vínculo histórico. Tratemos de 
encontrar vínculos significativos en nuestras vidas para no sentirnos, 
ni dejar que nadie se sienta solo.

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Tercer día

“Alégrate, llena de gracia,
el Señor está contigo”

El Ángel: presencia de Dios

El relato de la anunciación a María nos invita a despertar 
en nosotros algunas actitudes básicas que hemos de cuidar para 

vivir esta época de Navidad de manera gozosa y confiada “Alégrate” es 
la primera palabra de Dios (Ángel) a María y a todos nosotros. Sin alegría la 

vida se hace más difícil y dura. Sólo puede ser feliz quien se esfuerza por hacer 
felices a los demás.

Motivación
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Miremos la vida
Conversemos en grupos sobre cuáles son las causas que más alegran 
nuestras vidas, y cuáles son las que más nos llenan de tristeza. 

• ¿Cuál es la alegría que Dios quiere que vivamos?

• ¿Somos capaces de “reír con el que ríe, y llorar con el que 
llora” (Rom 12,15)?

Oración por
los Ángeles

Gabriel, ángel de la encarnación, mensajero fiel de Dios, que anunciaste la 
Buena Noticia a María e Isabel, abre nuestros oídos para que puedan captar 
hasta las más suaves sugerencias y llamadas de la gracia que emanan del 
Corazón de nuestro Señor. 

Te suplicamos que estés siempre junto a nosotros, para que comprendamos 
bien la Palabra que Dios quiere comunicarnos. Haz que estemos siempre 
disponibles, alegres y vigilantes; que el Señor, cuando venga, no nos 
encuentre durmiendo.  Amén.

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“Alégrate, llena de gracia, el Señor está contigo” (Lc 1,28)

Los ángeles son mensajeros de la voluntad de Dios. De principio a fin están presentes 
en la Biblia. Un ángel es la misma presencia de Dios. Por eso, nuestra fe cristiana 
nos invita a reconocerlos como presencia misma del Señor en medio nuestro.  

“Alégrate”. Esto es lo primero que María escucha de Dios (Ángel), y es lo primero 
que nosotros debemos escuchar también. En estos tiempos, que a nosotros 
nos parecen de incertidumbre y oscuridad, llenos de problemas y dificultades, 
lo primero que nos pide el ángel es no perder la alegría. 

“El Señor está contigo”. La alegría a la que Dios (Ángel) nos invita es la que 
nace en nuestro interior cuando enfrentamos la vida con la convicción de que 
no estamos solos. Dios nos acompaña, nos defiende y busca siempre nuestro 
bien. Recordar que, dentro de cada uno, en lo más hondo de nuestro ser, está 
Dios, nuestro Salvador.  

• Cuando el Ángel le dice a María “Alégrate”, ¿a qué alegría se refiere?

• ¿Qué habrá significado para María saber que el Señor estaba con ella?

Celebración

¡Qué alegría recordar que María es nuestra madre,
que nos ama y conoce nuestra debilidad!

(Teresa de Lisieux)

Cada día, nosotros recibimos una invitación de parte de Dios (Ángel) a  
realizar algo y que su plan se siga cumpliendo en nuestros hogares, en nues-
tras familias, en nuestra sociedad, con alegría y sintiéndonos acompañados 
por el amor de Dios, no sólo en esta época navideña sino durante todo el año.

Estemos atentos, Dios se introduce en el corazón de cada uno, como 
el ángel en la casa de María, para pedirnos colaboración; con nuestro 
“sí”, Dios puede concretar muchas cosas, así como nuestro “no” frustra 
muchas otras. 

 • ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Cuarto día

“Y tú, Belén, tierra de Judá,
no eres la más pequeña”

El origen humilde de Jesús es nuestra esperanza

Hay cosas que solo la gente sencilla sabe captar, verdades 
que sólo el pueblo es capaz de intuir y alegrías que solamente los 

pobres pueden disfrutar. Así es el nacimiento del Salvador en Belén: 
No es algo para ricos autosuficientes y gente poderosa; sólo los humildes 

participan de este acontecimiento salvador.

El origen humilde es una alegría que alimenta la esperanza y la vida del pueblo 
sencillo. Así es hoy la Navidad. ¿Verdad?

Motivación
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Miremos la vida
Conversamos entre todos sobre los diversos nacimientos que hemos 
visto en casas, parroquias y centros comerciales. 

• ¿De qué están hechos esos nacimientos?

• ¿Cuál es el mensaje que nos quieren dar?

Oración
por

 la esperanza

Dios paciente y amoroso, estamos atrapados en el ajetreo y el bullicio, 
intentando planificar bien, intentando hacer todo el trabajo de justicia, 
intentando hacer felices a todos, intentando…

El tiempo se mueve tan rápido que luchamos para reconocerte en esta 
temporada de adviento. Prepara nuestros corazones para recibir tus dones 
de Esperanza, Paz, Alegría, Amor.

Envuelto en pañales y acostado en un pesebre, nacido en Belén. Esperamos 
a Jesús en cuyo nombre oramos. Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“Y tú, Belén, tierra de Judá, no eres en absoluto la más pequeña

entre los pueblos de Judá, porque de ti saldrá un jefe,
que apacentará a mi pueblo” (Mt 2,6)

La cercanía de la Navidad trae mucha bulla y comercio para atrapar clientes y 
promover el consumo. En los hogares se mantienen ciertas tradiciones, como 
hacer nacimientos, con figuras, estrellas, animales, musgo, plantas, ríos, 
piedras, luces… ¡Entre tanta decoración, hasta se suelen perder las imágenes 
del Niño, de María y de José! Así suele ser nuestra vida; los ruidos nos distraen 
de lo esencial y nos impiden enamorarnos de lo realmente hermoso.

Belén había sido el hogar del rey David; pero no era una ciudad importante, 
apenas un pueblo pequeño, al sur de Jerusalén. Entonces, ¿por qué el Hijo de 
Dios quiso nacer en ese pueblito, y en una cueva donde dormían animales, un 
lugar sucio? La lógica humana es sorprendida por Dios. Al observar bien este 
misterio, descubrimos el amor inmenso que une lo divino y lo humano, lo 
grande y lo pequeño, el cielo y la tierra. ¡Dios se encarna en nuestra condición 
humana y acoge nuestra naturaleza frágil, para redimirla! Por Belén Dios 
entró en la historia, y nos dio la más grande lección de humildad.

• ¿Qué sabemos de la ciudad de Belén?

• ¿Por qué la gente pobre, sencilla, humilde sabe disfrutar la Buena Nueva 
de Jesús?

Mucha gente pequeña, en lugares pequeños,
haciendo cosas pequeñas, puede cambiar el mundo. 

(Eduardo Galeano)

Celebración
“No se puede abordar la pobreza promoviendo estrategias que sólo 
tranquilicen y conviertan al pobre en un ser domesticado e inofensivo. 
Qué triste ver que detrás de supuestas obras altruistas, se reduce al 
otro a la pasividad… Hay que luchar contra la desigualdad, falta de 
trabajo, tierra y vivienda…” (Papa Francisco, Fratelli Tutti).

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Quinto día

“Yo soy la servidora del Señor,
hágase en mí, tal como has dicho”

Dios quiere que seamos servidores

¿Quieres servir? ¡Qué pregunta para peligrosa! Quien quiera 
servir debe estar abierto para aprender, ser paciente, diligente y 

honesto. Jesús define la misión como servicio, y es una actitud que Él vivió 
todo el tiempo. Sólo al dar nuestro tiempo a los demás, caemos en cuenta 

del verdadero significado del servicio: no es teoría, es acción, actitud propia 
del discípulo no sólo en Navidad sino en toda la vida.

Motivación
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Miremos la vida
Un hombre desconocido, vestido de civil pasó junto a unos soldados 
que trataban de sacar un carro atascado en el lodo. Un capitán daba 
instrucciones, aunque no ayudaba. El hombre desconocido, le preguntó 
al capitán por qué no ayudaba a empujar. Con dignidad, él respondió: 
¡Soy capitán! El hombre desconocido empezó a ayudar a los cansados 
soldados, y cuando terminaron dijo al capitán:  “La próxima vez que 
tenga un problema, pida ayuda a su general… que soy yo”.

• ¿A qué nos desafía la total disponibilidad de María a ser 
servidora?

• ¿Qué significa la frase “tal como has dicho”?

Oración
por

 las  madres

Padre de amor, que quisiste hacer a las mamás, colaboradoras tuyas en la 
hermosa tarea de la concepción y el cuidado de la vida de los seres humanos, 
que con tanto amor creas cada día, y las hiciste ejemplo de servicio.

Te pedimos, Padre, por todas las mamás del mundo, para que tomen 
conciencia de  la bella  misión  que les confiaste,  y sepan cumplirla con 
dignidad, amor y dedicación, alegría y esperanza, siguiendo el ejemplo de 
María, la servidora, la Madre de Jesús, tu Hijo amado. Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“Yo soy la servidora del Señor, hágase en mí, tal como has dicho” (Lc 1,38)

María de Nazaret merece nuestra admiración. Ella es el mejor ejemplo de 
servicio en y para la Iglesia, ejemplo de compromiso con el Evangelio. Por eso, 
María es ejemplo de servicio a Dios y al pueblo. Y hoy nos invita a compartir 
con ella el mensaje del ángel Gabriel y a dar su misma respuesta: “Hágase 
en mí, tal como has dicho”. Esta frase, con la que termina la perícopa de la 
Anunciación, es un reto para nosotros. ¿Estamos dispuestos a dejar que se 
haga en nosotros según la Palabra de Dios y encarnar acciones de justicia?

Así como María estuvo a la disposición de Dios, estamos invitados a dejar 
que el Espíritu de Dios se manifieste en nosotros. Que la disposición de María 
sea la misma que Dios encuentre en su pueblo, hoy. Que seamos capaces de 
responder al llamado de Dios de la misma manera que lo hizo María. Si Dios 
nos pregunta si queremos ser el vaso en el cual Dios se encarne una y otra vez 
en medio de la humanidad, que nuestra respuesta sea siempre: “Aquí estoy, 
Señor, para hacer tu voluntad; hágase conmigo según tu palabra”.

• ¿Qué les parece la forma de ayudar al pueblo que tiene María?

• ¿Qué significa servir?

Enciende en nuestro corazón la llama de la caridad, 
para que amándote con verdad te sirvamos agradecidos.

 (Madre Encarnación Rosal)

Celebración
Cuidar a la familia es una tarea difícil, pero también gratificante. 
Con tanta influencia negativa en el mundo, velar por la familia es 
muy importante, y eso significa servirse unos a otros, llevar a cabo 
pequeños actos de servicio como una forma de agradecer a Dios tanta 
bondad. ¿Qué puedo hacer esta semana por los demás?

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Sexto día

“¿Dónde está el rey de los judíos
recién nacido? 
Amamos la diversidad

El respeto a la diversidad es una actitud, que se define al 
aceptar a las demás personas que participan en un mundo común, 

y al reconocer las diferencias de cada individuo. El respeto a la diversidad 
va más allá de la tolerancia y la comprensión; implica reconocer y promover 

activamente la igualdad de todas las personas. No debemos temer a la 
diversidad.

Motivación
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Miremos la vida
En un papelógrafo dibujamos dos perfiles humanos y ponemos en el 
primero lo que nos identifica como ecuatorianos, y en el segundo lo 
que nos diferencia de personas de otro país. 

• ¿Sentimos que somos esencialmente distintos a los demás?

• ¿Qué hemos aprendido de personas de otra nacionalidad, 
religión o cultura?

Oración 
por  los

extranjeros

Oh Señor, tú eres el creador de todo, y por tanto nadie es un extraño para 
ti. Ayúdanos a sentir compasión con los refugiados, exiliados, inmigrantes,  
con aquellos que se encuentran en una nueva tierra y entre personas 
diferentes. Concédeles un hogar y un lugar, y danos un corazón amable 
para acogerlos. Por nuestro Señor Jesucristo, tu Hijo, que vive y reina en esta 
navidad con la luz de tu amor. Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“¿Dónde está el rey de los judíos recién nacido?

hemos visto su estrella en el oriente y venimos a adorarlo” (Mt 2,2)

El relato de los sabios de Oriente nos permite mantener la Navidad dentro de un 
marco bíblico, diferente al contexto del mercado y de los regalos, “en nombre 
del Niño Jesús o los Reyes Magos”. Los protagonistas de esta historia se salen de 
la norma, pues desafían al Antiguo Testamento, que rechazan la astrología y los 
sueños. Pero Mateo los utiliza para exponer el Evangelio al mundo.

El nacimiento del Hijo de Dios es un acontecimiento lleno de señales para todos 
los hombres y mujeres de buena voluntad que buscan la verdad. A cada uno se le 
revela la verdad en su propio contexto cultural. Pero, ninguno logra entender la 
Buena Nueva totalmente, sin la ayuda del otro (ángel, estrella, sabio, profeta). 
Los sacerdotes, aunque conocen la profecía del nacimiento en Belén (Mt 2,5-6), 
necesitan de los sabios de Oriente para comprender que la hora ha llegado. Los 
sabios sin la estrella están perdidos; pese a su conocimiento astral y de los sueños, 
necesitan de la Palabra de Dios para encontrar el lugar exacto del nacimiento.

• ¿Qué nos enseñan estos extranjeros con su visita al niño de Belén?

• ¿Cómo nos sentimos cuando alguien nos ofende por nuestra condición 
social, color de piel o nacionalidad?

Los magos se dejaron asombrar e incomodar por la novedad 
de la estrella, y se pusieron en camino a lo desconocido.

(Papa Francisco)

Celebración
Nadie puede encontrar al Hijo de Dios sin la ayuda del prójimo. Los 
sabios de Oriente nos invitan a vernos como parte de una comunidad 
universal, seres que convivimos y nos necesitamos. Con su actitud de 
seguir la estrella, los sabios nos invitan a salir al mundo y conocer 
a Dios en otras gentes. Frente a las diferencias religiosas, raciales o 
de género, ¿qué podemos hacer nosotros como creyentes? Leamos  
Proverbios 6,6-8 y Colosenses 1,15-20.

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Séptimo día

“Proclama mi alma la grandeza del Señor, 
y mi espíritu se alegra en Dios mi salvador”

María alaba y agradece a Dios

María visita a su prima Isabel, y en el encuentro descubren, 
mutuamente, un misterio que no conocían aún. Y eso les llena de 

gozo. ¡Cuántas veces nos sucede que encontramos a alguien que nos 
sorprende con su sabiduría y testimonio de fe! El Magníficat nos ayuda 

a entender mejor toda la experiencia de María. El Cántico revela que la 
experiencia de María fue sentir la presencia de Dios, no sólo en Isabel, sino en 
todo su pueblo.

Motivación
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Miremos la vida
En un pedazo de papel escribimos razones por las cuales alabamos y 
agradecemos a Dios. Las vamos depositando en el piso; luego cada uno 
recoge un escrito distinto al suyo, busca a otra persona y dialoga con 
ella sobre la razón de su gratitud.

• ¿Por qué nos cuesta valorar lo positivo y nos quedamos 
siempre en lo malo?

• A lo largo de tu vida, ¿son más las penas o las alegrías? 
¿Por qué?

Oración 
por  los

 excluidos

Dios bueno, te alabo y agradezco tu presencia en mi vida. Porque tú, Señor, 
amas a los excluidos y los acoges a todos. Tú eres la ternura para con los más 
débiles, para con los que quedan al margen de todo.
Ayúdame a amarlos a mí también, sobre todo cuando piden gestos de 
solidaridad. Tú, niño de Belén que nunca miras a nadie con malos ojos calma 
mi corazón, pon en mí tu ternura y amor. Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“Proclama mi alma la grandeza del Señor, y mi espíritu se alegra 

en Dios mi salvador, porque se fijó en su humilde esclava” (lc 1,46-48)

María respondió al saludo de su prima Isabel con un cántico a Dios conocido 
como el Magníficat, palabra que proviene del latín que significa “engrandece” 
A través de este canto, María agradece la obra de Dios en ella; canta la 
liberación de los humildes, los pobres y los hambrientos.
Dios escoge a María para que sea la madre de Jesús. María es una joven 
campesina, de un pueblito marginado. Al elegirla a ella, Dios está eligiendo 
especialmente a los pobres como herederos de la Buena Noticia. María 
representa la esperanza de los humildes, de los que ponen su confianza en 
Dios. Y cuando ella dice SI al proyecto de Dios, responde en nombre de todos 
los pobres que quieren obedecer la voluntad de Dios. Para ello se necesita de 
decisión, valentía y firmeza.

• ¿A quiénes exalta el canto del Magníficat?

• ¿María representa a los pobres que confían en el Señor de ayer y de hoy? 
¿Por qué?

Celebración

El amor con que María esperó al hijo,
te animará a tomarla como modelo,

y jubiloso salir al encuentro del Salvador.
(San Pablo VI)

Recemos el Magníficat con María en Lc 1, 4 y conforme lo hacemos, 
recordemos y visualicemos la misión de Jesús en nuestras familias, 
parroquias, barrios. Pidamos a Dios que penetre en nuestro corazón 
todo el significado y fuerza que tiene este bello cántico a Dios, de 
modo que tu vida como hijo/a de Dios tenga la misma coherencia y 
compromiso que tuvo la vida de Jesús. 

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Octavo día

“Vayamos hasta Belén y veamos
lo que ha sucedido”

Dios y los pobres se encuentran y escuchan

Cuando dos personas se encuentran, surge siempre una 
experiencia. El encuentro de los pastores con Jesús hace emanar la 

experiencia de la fe personal, la capacidad de “ver con los propios ojos”, 
es decir, de ser testigos de la Buena Nueva. El encuentro entre hermanos 

trae dos frutos: admiración y reconocimiento, se ve y se escucha. 

Motivación
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Miremos la vida
Formamos dos círculos, uno dentro del otro, y nos ponemos cara a 
cara. Podemos cantar una canción mientras nos movemos; cuando se 
detiene la melodía, aprovechamos y conversamos con la persona que 
tenemos al frente sobre sus sentimientos y su familia. 

• ¿Qué siento cuando hablo de mí mismo o escucho a otro 
hablar de sí mismo?

• ¿Por qué, a veces, nos resulta difícil acercarnos a los demás? 

Oración
por

 los pobres

Padre Dios, te pedimos que,  por  medio de tu Espíritu Santo, nos ayudes 
a seguir el camino tomado  por  tu Hijo Jesús, aquel tierno niño que nació 
en Belén y que al crecer se preocupó de los  pobres  y necesitados, de los 
pequeños y excluidos. Enséñanos a estar al lado de los pobres, de los más 
vulnerables, de los desamparados, donde tú estás presente y necesitado. 
Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica
“Vayamos hasta Belén y veamos lo que ha sucedido 

y que el Señor nos ha dado a conocer” (Lc 2,15)

Los pastores eran personas marginadas, despreciadas. Vivían lejos del 
resto del pueblo, porque su contacto con los animales los dejaba impuros. 
Nadie les hubiera invitado a visitar a un recién nacido. Pero a unos pastores 
se les aparece el  ángel de Dios  para darles una gran noticia: ha nacido un 
niño, y ellos no deben temer, sino alegrarse con el pueblo, porque es 
el ¡Salvador, Cristo y Señor! Salvador porque libera a todos de aquello que ata; 
Cristo (= ungido o mesías) que cumple las promesas de Dios al pueblo; Señor 
que realiza la esperanza del pueblo. ¡Señor es el nombre de Dios mismo! 

¡El ángel dice a los pastores que encontrarán al niño en un pobre pesebre! 
¡Dios obra de forma diversa a nosotros! Pero los pastores creen. Y como 
María, presurosos van a conocer al niño y a ponerse a su servicio. Lucas dice 
que “María conservaba estas  palabras  en su corazón”. Luego, los pastores 
vuelven a sus rebaños, glorificando a Dios por todo lo visto y oído. 

• ¿Qué puesto ocupaban los pastores en el tiempo de Jesús?

• ¿Por qué crees que Dios se revela a unos pastores?

Los que escuchan a Dios no son los grandes de este
mundo, sino los pastores, por ser humildes,

sencillos y dóciles al mensaje Divino.

Celebración
En medio de tanta desesperanza, nos empeñamos en vivir la ilusión. 
Quien pierde la esperanza no es capaz de ver lo hermoso de la vida y, 
sobre todo, no descubre las luchas por defenderla. La desesperanza 
hunde a la persona en la tristeza y la lleva a la pasividad. Esta 
Navidad, levantemos la bandera de la esperanza y el compromiso. 
¡No debemos esperar sentados, que otros resuelvan los problemas! 
¿Cómo podemos unirnos para salvar la esperanza?

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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Noveno día

“Hoy ha nacido un Salvador”
En cada bebé nace la humanidad

Casi 8.000 niños mueren cada día por falta de alimento;  
  59 millones no disfrutan de la educación básica; 250 millones de 

niños viven en zonas afectadas por conflictos armados. Las cifras nos 
acercan a la realidad de la desprotección de los niños. Jacinto Benavente 

decía que “en cada niño nace la humanidad”; pero ¿qué será de los niños que 
enfrentan cada día la falta de humanidad?

Motivación
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Miremos la vida
En un mesa o tapete tendremos listo unos símbolos que hablen de vida 
y la esperanza; en el centro ponemos una vela encendida. Invitamos a 
la comunidad a observar los símbolos y pensar en qué significan este 
día que celebramos la Navidad. Compartimos sentimientos e ideas,

• ¿Con qué otro símbolo podemos representar la dignidad 
de los niños y niñas?

• Pensando en el futuro de nuestros hijos, ¿qué miedos 
sentimos?

Oración
por

 los niños

Jesús, en este día te queremos pedir por todos los niños del mundo. Por los 
niños que viven solos, y por los que tienen la alegría de tener una familia. Por 
los chicos enfermos y por los que gozan de buena salud. Por los niños que no 
pueden estudiar y por los que pueden ir a la escuela. Que un día sea posible que 
todos tengan las mismas posibilidades de ser felices y de ser queridos. Que un 
día todos puedan crecer en libertad, en el amor de una familia, sin sufrimientos 
injustos y sabiendo que tú los quieres mucho y de verdad. Amén. 

Rezamos el: Padre Nuestro.

Villancico
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Gozos  y 
Villancicos

Frase Bíblica

Un niño nos ha nacido, un hijo se nos ha dado.
Lleva al hombro el principado. 

(Is 9,5)

“Les comunico una Buena Noticia: hoy ha nacido un Salvador,
que es el Mesías y el Señor… hallarán a un niño recién nacido,

envuelto en pañales y acostado en un pesebre” (Lc 2,10-12)

Un niño nace y su madre lo envuelve en pañales y lo acuesta en un pesebre. 
Hace frío. Seguramente María y José se preguntaron qué sería de este niño 
que nacía como súbdito de un imperio opresor, que ya desde ahora lo tenía 
“fichado” para que pague impuestos y trabaje en favor de los romanos. 
Aunque es posible que José haya tenido familia en Belén, no lo reciben porque 
el nacimiento de un niño hacía que la madre (y todo lo que le rodeaba, incluida 
las personas) quede impura 40 días. No era fácil. Así, la pareja termina 
refugiada en una cueva para animales, donde María dio a luz a su hijo.

Para los musulmanes, ese niño es el profeta más grande, después de Mahoma, y 
vendrá a juzgarnos al fin del mundo; incluso las musulmanas se ponen al amparo 
de María cuando van a dar a luz. Para nosotros, los cristianos, ese niño es el Hijo 
de Dios, que vino al mundo a enseñarnos cómo vivir como hermanos la felicidad 
compartida. Un niño nos trae la receta para conseguir la felicidad.

• ¿Por qué el ángel anuncia la Buena Noticia a los pastores y extranjeros? 
¿Será por qué son más buenos?

• ¿Qué sientes cuando lees que el Hijo de Dios es un niño indefenso, acostado 
en un pesebre?

Celebración
“No juzgues y no serás juzgado” ...  “Den y se les dará” … “Amen a 
sus enemigos; hagan el bien a quien los odie y bendigan a quien los 
maldice”. Hoy que es Navidad. ¿estoy dispuesto a amar más y juzgar 
menos; perdonar para ser perdonado; dar en gran medida? 

• ¿Qué acción concreta podemos realizar nosotros “aquí y ahora”?
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1. Entre paja y el heno
Entre pajas y el heno
resplandece tu belleza,
con más brillo que los astros,
que en el cielo se pasean.

Alegría, alegría y placer (bis)
ha nacido ya el Niño
en el Portal de Belén (bis)

Vengan pueblos,
vengan reyes,
vengan sabios y pastores,
vengan todos a adoradle,
prosternadas las naciones.

2. Ya viene el Niñito
Ya viene el niñito jugando entre flores
y los pajaritos le cantan amores,
ya se despertaron los pobres pastores
y le van llevando pajitas y flores.

La paja está fría, la cama está dura,
la Virgen María llora con ternura.
Ya no más se caen todas las estrellas,
a los pies del Niño, más blancos que ellas.

Niñito bonito, manojo de flores,
llora pobrecito por los pecadores (bis)

3. Dulce Jesús mio
Dulce Jesús mío,
mi niño adorado,
ven a nuestras almas Niñito,
ven no tardes tanto. (bis)

Del seno del Padre
bajaste humanado,
deja ya el materno, Niñito
porque te veamos.

De montes y valles, ven, oh deseado;
rompe ya los cielos; Niñito
brota flor del campo.

4. Claveles y rosas
Claveles y rosas la cuna adornad,
en tanto que un ángel meciéndola está.

No llores Niñito, no llores mi Dios,
si te he ofendido, te pido perdón (bis)

Al Niño Pastores, venid abrigad,
que la noche es fría y empieza a llorar. (bis)

De amores tu pecho abrazado está,
quedemos prestos tu sed apagar.

5. Bienvenido seas
Bienvenido seas
mi niño adorado;
Bienvenido seas
mi niño de amor (bis)

Ángeles santos por mi adoradle
al Dios que amante
nació en portal. (bis)

Tiembla de frío
entre pajas y heno
mi dulce dueño
mi tierno amor. (bis)

Verbo encarnado
flor de la altura
fragante y suave
luz de Belén. (bis)

6. En brazos de una doncella
En brazos de una doncella
un infante se dormía,
y en su lumbre parecía
ser nacido de una estrella.

Quisiera Jesús del alma
calentarte con mi aliento,
y decirte lo que siento
en mi pobre corazón.

Si el mundo de ti se olvida
y te deja abandonado,
yo jamás niño adorado,
yo jamás te olvidaré.
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7. No sé Niño hermoso
No sé niño hermoso
que he visto yo en ti
que no sé qué tengo
desde que te vi. (bis)

Tus tiernas mejillas
de nieve y carmín
tus labios hermosos
cual rosas de Abril.

Tu aspecto halagüeño
y el dulce reír
tan profundamente
se han grabado en mí.

Si acaso algún día
me atrevo a salir
al prado florido
por mi divertir.

Do quiera que mire
Te miro yo allí,
Y entonces de nuevo
comienzo a advertir.

Tu aspecto halagüeño
Y el dulce reír
tan profundamente
se han grabado en mí. (bis).

8. Noche de paz
Noche de paz, noche de amor,
todo duerme en derredor.
entre sus astros que esparcen su luz
bella anunciando al niñito Jesús
brilla la estrella de paz
brilla la estrella de paz.

Noche de paz, noche de amor,
Todo duerme en derredor
Sólo velan en la oscuridad

Los pastores que en el campo están;
y la estrella de Belén
y la estrella de Belén.
Noche de paz, noche de amor,
Todo duerme en derredor;
sobre el santo niño Jesús
Una estrella esparce su luz,
Brilla sobre el Rey
Brilla sobre el Rey.

Noche de paz, noche de amor,
todo duerme en derredor
fieles velando allí en Belén
Los pastores, la madre también.
Y la estrella de paz
Y la estrella de paz

9. Vamos pastores vamos
Vamos pastores, vamos,
vamos a Belén,
a ver en aquel Niño
la gloria del Edén. (bis)

Ese precioso Niño
yo me muero por el
sus ojitos me encantan,
su boquita también.
el Padre lo acaricia
la Madre mira en Él,
y los dos extasiados
contemplan aquel ser (bis).

Yo pobre pastorcillo,
al niño le diré,
no la buenaventura:
eso no puede ser;
le diré me perdone
lo mucho que pequé
y en la mansión eterna
un ladito me dé (bis).
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